

LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

EDITOR RESPONSABLE, "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR, José M. Sanchez G.

Hec est victoria que vincit mundum, fides nostra.
1.º Joan V, 4.

San José, domingo 14 de Julio de 1895.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Math. XVIII, 20).

ADMINISTRACION

CALLE 19, S., NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147

CONDICIONES.

Suscripción por mes. \$ 1-00
Número suelto del día. 0-10
,, atrasado. 0-20
Avisos y comunicados, precio convencional.

PAGO ANTICIPADO,

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga á la moral universal ni á las buenas costumbres.

(Art. 51 de la Constitución Política).

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeadada por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde á las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la suprema inspección.

(Art. 52 *ibidem*).

Todo costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

(Art. 53 *ibidem*).

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

(Art. 33 *ibidem*).

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

(Art. 36 *ibidem*).

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

(Art. 37 *ibidem*).

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.

(Art. 19 *ibidem*).

PENSAMIENTO.

"Puesto que el principal instrumento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la imprenta, conviene que los católicos opongan la buena á la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. *Es deber de los fieles sostenerla eficazmente no sólo negando todo auxilio al periodismo perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar; cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.*

Enc. de LEÓN XIII.

CALENDARIO.

JULIO. Este mes tiene 31 días.

Dom. 14.—San Buenaventura, ob. conf. y doctor: san Focas, ob. y mr. y san Ciro, ob.

Cuarto menguante de la Luna á las 9 h. y 54 m. de la noche. De hoy al 21 habrá 5 días de lluvias de larga duración y 2 de buen tiempo. *Aries.*

Lun. 15.—San Enrique, emperador: san Antiocho, mr., y los 40 mrs. del Brasil, Jesuitas.

"LA UNION CATOLICA."

14 DE JULIO.

Hoy es día de fiesta nacional para los hijos de la noble Francia: con tal motivo nos es grato enviar atento y cordial saludo al distinguido caballero Monsieur Emile Jore, Vicecónsul de Francia en esta capital, así como también á los demás estimables miembros de la Colonia francesa en Costa Rica.

Los Franceses, reunidos el jueves último en la tarde, en el Hotel Internacional, á virtud de la proposición de M. Emile Jore, Vicecónsul de Francia, ha decidido que este año no haya recepción oficial con motivo de la fiesta nacional del 14 de Julio; pero que deseados de hacer, en recuerdo de esta fecha memorable, una obra útil y durable, era ocasión de abrir inmediatamente una lista de suscripción cuyo producto se destinará á constituir, en provecho de la Sociedad de Beneficencia francesa en San José, un capital social, indisponible, cuyas rentas puedan solamente distribuirse en socorros. La idea fué acogida con entusiasmo. Cerca de mil pesos se han ya suscritos.

A los Franceses residentes en Costa Rica que no hayan sido prevenidos de esta decisión, y quienes seguramente querrán todos participar, según sus facultades, en esta obra humanitaria, se les suplica se sirvan llevar su suscripción al Viceconsulado de Francia.

¡Honor á los que han probado una vez más que la generosidad y la confraternidad son uno de los primeros atributos de la bella y grande Francia!

La Colonia francesa no podía festejar mejor el 14 de Julio!

Fe y convencimiento.

Hay problemas de tan vivo interés para el hombre, que mientras no se tenga una solución satisfactoria, no se puede tener perfecta tranquilidad en esta vida, por más que se pretenda con marcada obstinación, echarlos al olvido.

Los siguientes problemas son los que forman el misterio de la vida presente. ¿Cuál es nuestro origen? ¿Por qué es tan corta nuestra vida en la tierra? ¿A dónde vamos á parar después de nuestra muerte? La filosofía sin fe desde los tiempos más remotos pretendió contestar satisfactoriamente á estas preguntas, pero no pudiendo penetrar en el misterio que encierran, para dar una respuesta, que al ménos halagase á las pasiones humanas, dijo: que el hombre no es sino un bruto perfeccionado, y como tal, tiene el mismo principio y el mismo fin de los brutos. ¡Qué contestación tan consoladora para el hombre afligido, para el hombre que siente tener corazón!... Sólo á la fe le es dado solucionar estos problemas, y por eso la necesidad de esta virtud es tan

sentida en lo íntimo del corazón, que los que no la tienen envidian la felicidad de los que la poseen.

¿Y por qué éstos no tienen fe? ¿Será tal vez porque no pueden tenerla? Mas esto es absurdo, porque sobre actos imposibles por ninguna ley se impone precepto; y la fe es un deber, un precepto de ley natural que obliga al hombre á creer en Dios, que es la verdad pura, sin mezcla de error y de mentira; y por consiguiente, á creer en todas las verdades que se digna manifestarle por su bien y su salud eterna.

¿Cuál es pues la causa por que tantos no creen aun cuando desean creer? Cuando se les hace ver á los incrédulos con demostraciones irrecusables que deben creer, responden que ellos no creen porque no se convencen de las verdades de la fe. Así unos dirán que no creen en el infierno porque no les parece justo, otros en la confesión porque les parece contraria á la naturaleza humana, otros en la infalibilidad del Papa, porque no hay hombre infalible; y aún cuando se disuelvan sus dificultades, repetirán que ellos no creen porque no ven claramente estas verdades, y por eso no se convencen.

Los que así hablan, no llegarán á creer nunca, porque andan por un camino diametralmente opuesto á la fe. Quieren llegar á la fe por medio del convencimiento, mientras el orden natural es del todo contrario. Es, en efecto, por la fe que se llega al convencimiento, y no por éste á aquella.

Chorlet addiscentem credere, decían los filósofos antiguos. El discípulo que pone el pie en el umbral de la escuela para aprender las ciencias, es preciso principie con creer al maestro. El conocimiento demostrativo y la convicción de lo que por fe aprendió del maestro, viene más tarde, después de haber recibido por sí suficiente acópio de ideas, de haber adiestrado su razón á comparárlas entre sí y deducir de la comparación conclusiones ajustadas á las reglas de la lógica.

¿Por qué en las cosas divinas se pretende marchar por un camino contrario al orden natural del aprendizaje humano? Si en las ciencias humanas, atendida la debilidad ingénita de la razón, y su modo natural de desarrollarse, el hombre tiene que principiar el aprendizaje por la fe, mucho más tiene que hacerlo en aprender las verdades divinas reveladas que son de un orden más elevado, más sublime que las de las ciencias humanas. Luego es absurdo, y hasta ridículo, decir que no se creen las verdades de la fe porque la inteligencia no se convence de ellas.

La fe y el convencimiento se repelen recíprocamente. No hay fe en donde hay convencimiento ó visión de la verdad, y no hay tal visión en donde hay fe. Las verdades de la fe se creen y no se ven, las del convencimiento ó ciencia se ven y no se creen.

La fe, dice san Pablo, "es la substancia de las cosas que se esperan, el argumento de las que no aparecen." *Fides est sperandarum substantia rerum argumentum non apparentium* (1). Es la substancia, ó fundamento de las cosas que se esperan, porque el hombre por el acto de creer las verdades divinas reveladas, tiene fundamento sólido de esperar que llegará á la posesión

[1] Hebr. XI. v. 1.

de las mismas, por la visión clara de ellas. Es argumento de las que no aparecen, porque la fe es el elemento que inclina al entendimiento á prestar su adhesión por el acto de fe, á las verdades divinas de que ahora no se tiene visión clara, por ser este el carácter de la fe. Los apóstoles la predicaron entre las naciones, é inducían á los hombres á recibirla, no demostrando las verdades reveladas que anunciaban, sino garantizando la misión que tenían de Dios de predicarlas con señales divinas, cuales eran los milagros que en su confirmación hacían; "Mi predicación, escribía san Pablo á los corintios, no estriba en las palabras persuasivas de la sabiduría humana, sino en la manifestación del espíritu y de la virtud, á fin de que vuestra fe no tenga por fundamento la sabiduría de los hombres, sino la virtud de Dios." *Predicatio mea non in persuasibilibus humanae sapientiae verbis; sed in ostensione spiritus et virtutis: ut fides vestra non sit in sapientia hominum, sed in virtute Dei.* (2)

FR. A. CARLI.

El Mensajero del Rosario en Chile.

Correspondencia.

J. M. I.

Cantón Carrillo (Gnanacaste.)

En la primera descripción que hice de este lugar comencé, como lo advertí, por lo último ocurrido, por las razones ya expuestas. Ahora seguiré escribiendo, según ya he indicado también, desde lo primero que observé en el día de mi llegada.

IMPRESIÓN DE LLEGADA Y NOTICIAS OBTENIDAS.

Secundando los deseos del Ilmo. señor Obispo de la diócesis, que eran auxiliar á estos pueblos abandonados por tantos años por la falta de sacerdotes, partí de la capital el primero de Octubre del año pasado, llegando el seis del mismo al cantón mencionado. El viaje fué feliz, sólo interrumpido por un fuerte aguacero cerca de San Mateo. El día de navegación, aunque ésta muy lenta, fué también feliz y agradable. La travesía de los bosques, que duró 5 horas, fué digna de hacer una relación especial, por su variedad, amenidad y hermosura. Todo parecía preparado para recrearnos; ya vecinos al lugar llamado Cantón Carrillo todo cambió: el cielo se oscureció y nos trajo una lluvia sumamente copiosa que duró hora y media y sólo nos dejó hasta después de haber llegado á la hacienda del Tempisque, término del viaje. La primera población que se encuentra, después de haber desembarcado en el puerto fluvial de la Ballena, sobre el río del Bolsón que es tributario del gran río del Tempisque, es Filadelfia cabecera del Cantón; y la circunstancia de pasar al galope á causa de la lluvia; observar la Iglesia casi arruinada sin puertas, su portada hasta la mitad y ennegrecida por los inviernos; las casas sin orden alguno y poquísimas, sin notar edificio alguno que allí indicara progreso; qué digo, pero ni aun vida, me impresionó tan desagradablemente.

[2] 1.º Cor. 11-4-5

te, que hasta me desanimó por un momento; mas, cobrando ánimo; trayendo el recuerdo de los primeros misioneros que visitaron nuestra América, y el haber venido dos días después á hacer una visita detenida, me hizo cambiar de modo de apreciar, comenzando desde aquel momento á interesarme por aquella pobre gente, principalmente cuando oí la relación que me hacían de su triste estado por falta de los auxilios de la religión. De aquella entrevista se despertó en mí el deseo de volver á visitarla, de enterarme de todo, y más aún me propuse recorrer las demás poblaciones del cantón hasta estar completamente impuesto de cuanto yo deseaba.

Mi estudio lo hice, y ¡cuál fué mi admiración al descubrir en cada barrio y en todas direcciones agrupaciones de casas! Mi primera impresión desagradable quedó borrada al ir con paciencia recorriendo el cantón entero. Creí hallar algunas cuarenta familias á lo más, y resultó haber allí una gran población de más de tres mil habitantes, con el único defecto de no hallarse formando una bonita población, todo debido al abandono en que han vivido.

La impresión tan desagradable que tuve, si no hubiera sido por estar tan acostumbrado á dominarme y á observar primero, creo, me hubiera hecho regresar al día siguiente, como más de una vez me venía este pensamiento. Esto es lo que pasa á muchos que desean venir por acá, se desaniman. Creen venir á morir ó quedar sepultados para siempre entre montañas, teniendo por compañeros sólo á las fieras y algunos cuantos salvajes. No! que estos temores carecen de fundamento. Ven monstruos horribles y fantasmas, donde sólo á la verdad existe el producto del miedo y pusilanimidad, como dice el inmortal Balmes. (La cobardía ha hecho estragos en todo tiempo, así que el miedo, al penetrar en lo desconocido, hacía temblar de pies á cabeza á los compañeros de Colón, quienes veían á cada momento monstruos horribles que salían del abismo.) Afirmando, pues, que esos temores son infundados, por haber permanecido ya por acá largo tiempo, y esto siendo mi llegada en los meses que dicen más terribles, sin que hubiera tenido hasta hoy ni el más leve dolor de cabeza, creo y afirmo ver, como dije, las cosas bajo otro aspecto. Y por esto lamento muchísimo el no ver sino á poquísimas personas del interior; siendo así que, si se visitasen estos lugares se poblarían inmediatamente, pues hay muchos elementos de vida de los cuales carece el interior, y que poblada esta parte dejaría de ser tan cara la vida allá.

El puerto nuevo inmediato, á 2 horas, rios caudalosos, suelo sumamente fértil, clima no como creen mortífero, mucho comercio, y una población—entre Las Cañas, Bagaces, Liberia, Cantón Carrillo, Santa Cruz y Nicoya, que todas están en contacto—de 20,000 habitantes según el último censo, y hace 4 años cuando llegó por acá Mr. Crespi con el objeto de poner aquí un Ferrocarril, se calculó haber 23,000 habitantes; el notable aumento de población de afuera, unido á un suficiente número de personas instruidas que hay, ya da á la población del Guanacasté otro carácter del que antes tenía.

Según las observaciones que he hecho, no dudo que, este aumento atraerá necesariamente dentro de muy pocos años las miradas tanto del gobierno eclesiástico como del civil, pues se va preparando un centro que tendrá una gran ciudad y la necesidad de una sede episcopal. Esto que afirmo parecerá una locura pero se realizará. Estas poblaciones tienen, por su estado actual tristísimo (aunque ya algo modificado por el aumento) algo de parecido á lo que se observa con las mercaderías abandonadas al polvo y la humedad, que son ricas pero que no se aprecian. Hay que sacudirlas y limpiarlas. Hay que trabajar, y trabajar con paciencia y constancia. Son poblaciones fundadas

hace años (excepto este cantón que es nuevo), y según la relación de algunos habitantes, fueron más felices en otro tiempo, lo que recuerdan los ancianos con tristeza; lamentando casi todos su actual situación y situación deplorable.

¿Cómo se remediará este mal? Protegiendo decididamente y sin economías mal entendidas, á la rica provincia del Guanacaste.

JUAN PAZ SOLÓRZANO.
Presbítero.

Ecuador.

De *El Porvenir* de Cartagena (Colombia), tomamos lo que sigue:

"El 18 del pasado Junio llegó á Guayaquil en el vapor *Pentaur* el señor General D. Eloy Alfaro, y por los periódicos de esa ciudad vemos que el recibimiento no podía ser más entusiástico.

El 19 se publicaron por bando los decretos por los cuales asume el ejercicio del Poder Ejecutivo y organiza el Ministerio. También circuló un decreto por el cual declaró abolidos los tratamientos de Excelencia y Usía, etc., en lo político, lo civil y lo militar.

Dícese que todos estos actos han sido recibidos con general aplauso, y que el Jefe Supremo, deseoso de evitar más derramamiento de sangre hermana, ha enviado á la capital una comisión compuesta de caballeros respetables de todos los partidos, para que se entiendan con el Gobierno de Quito á fin de que desista de su empeño en sostenerse contra la manifiesta voluntad de los pueblos.

Todo indica, pues, que el Ecuador entrará dentro de poco en el camino de la paz, lo que sinceramente celebraremos, porque en nada nos afecta que ese pueblo se dé el gobierno que á su juicio crea más adecuado para desarrollar su progreso y sostener en alto su dignidad como nación.

Criterio muy poco sereno gasta el *Diario de Avisos* de Guayaquil, al interpretar lo que en números pasados dijo nuestro periódico respecto de la probable amenaza que envuelve para Colombia el triunfo de la revolución en el Ecuador; porque ese temor no nace de que se llamen *Verdes* ó *rojos* los triunfadores de allá y tengan este ó aquel credo político, sino de que los que al frente de ellos culminan como Jefes, son precisamente los que en suelo extraño alentaron á los hijos de esta tierra, y á los que no lo eran, para que viniesen á Colombia á atizar el fuego de luchas fratricidas.

Los conservadores de acá no tienen por qué ofrecerle apoyo ninguno á los conservadores de allá, como asegura el *Diario*, porque no solamente sabemos respetar las reglas del Derecho internacional, sino que estamos dispuestos á hacerlas respetar de cuantos se olviden de ellas, por torpeza, por maldad ó por venganza, para venir á provocarnos en nuestra propia casa.

El sentimiento que predomina en Colombia respecto de sus vecinas hermanas no es sino de completa fraternidad; y si acaso se previene para rechazar agresiones que con fundamento teme, en esto no hace más que seguir el camino aconsejado por la prudencia.

La política colombiana se ha distinguido siempre por su circunspección y por la seriedad de que ha dado muestras en todos sus actos, y si en su programa no ha entrado nunca el auxiliar determinados partidos para que en pueblos hermanos prendan la hoguera de la guerra civil, si figura como base esencial el no tolerar que los extraños se mezclen en nuestros asuntos de familia para sembrar en nuestra patria odios, desolación y discordia.

Jamás hemos pensado en ejercer protectorados ni en ser conquistadores, pero si tenemos la firme voluntad, llevada al más grande sacrificio si fuere necesario, de no

dejarlos conquistar por ningún otro pueblo ni soportar en el natural juego de nuestra política la influencia de caudillos extranjeros, que nada tienen que ver en nuestras íntimas cuestiones.

La actitud asumida por Colombia no tiene por qué alarmar al Ecuador ni á Venezuela. En todo caso ella no obedece sino á las recientes invasiones que hemos sufrido por la frontera del Táchira y á la participación no desmentida que tuvo el General Alfaro en la junta revolucionaria de Managua, de donde partió la orden para invadirnos por Bocas del Toro. Ambos pueblos deben vivir tranquilos en la seguridad de que sus asuntos domésticos nos interesarán siempre que ellos puedan afectar su progreso, su dignidad y su autonomía, y tener profunda convicción de que para defender esta última contarán con nuestro decidido apoyo, porque no podemos ser indiferentes la suerte de los que son carne de nuestra carne y hueso de nuestros huesos; pero también debemos advertirles que si los perturbadores del orden público en Colombia cuentan con la protección de Gobiernos vecinos y á su sombra se organizan en legión y vienen armados con los elementos que les brindan los parques de los países limítrofes, no solamente estamos dispuestos á castigar severamente á los traidores, sino á pasar rápidamente la frontera para pedir amplia satisfacción de esas ofensas gratuitas."

JUAN ARREA Y GOSP,

MÉDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de Barcelona
incorporado en la de Costa Rica.

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8ª Avenida O.

GACETILLAS.

Errata.—*La República* se ha servido advertirnos la que se deslizo en el editorial de nuestro número del viernes último, en que por descuido del cajista en la colocación de las letras, aparece el pacífico Luis XVI cargando con la célebre frase del nieto de Enrique IV. Damos al colega las gracias; ya nos presentará ocasión de devolverle el favor.

A propósito de Doctrina de Monroe y de las grandes palabrotas de *Patria y Justicia*, tan frecuentemente ostentadas en mero sarcasmo de su verdad, repítase hoy; 13 de Julio de 1895 el aniversario 41º del inolvidable *Bombardo*, ó mejor dicho incalificable *Incendio* de la defensa población de San Juan del Norte, de cuyo memorable hecho pensamos ocuparnos próximamente por todos sus interesantes detalles de actual oportunidad.

Santiago de Chile, Abril 5 de 1894.

Dr. Conrado Ríos V., Profesor de Higiene General y Militar de la Escuela Militar, y de la Academia de Guerra.

Certifico: que durante más de tres años he estado usando con regularidad la "Emulsión de Scott" de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos, y he quedado sorprendido de los maravillosos efectos de esta preparación en el tratamiento de la escrofulosis y de la tuberculosis en su primer grado, y de otras diatésis.

La "Emulsión de Scott" administrada á los niños débiles de crecimiento irregular ó lento, me ha surtido también muy buenos efectos, por lo cual la creo una preparación muy digna de ser tomada en cuenta en el tratamiento de las diferentes formas de raquitismo congénito ó adquirido.

DR. CONRADO RÍOS V.

MOVIMIENTO MARITIMO.

Puerto del Limón.

ENTRADAS.

Julio, 12.—Hoy á las 11 y 30 a. m. fondeó el vapor inglés "Alene," procedente de Cartagena, con dos días de mar. Capitán, Seiders, 50 tripulantes y 1.482 toneladas. Pasajeros: Henry Heppes, Tomás Caivano, Enrique Carazo, Henry Mcigs, Mary Sisters, A. Sisters, Michael Phillips, David Buckmen, Jane Philpot, Henrieta Kelly, Lillian Kelly, Ernes Taylor, Edmundo Taylor y Rafael Salcedo. Carga: 4.556 bultos. Correspondencia: 3 sacos y 1 paquete. Consignado á J. M. Keith.

Puerto de Puntarenas.

ENTRADA.

Julio, 13.—Hoy á las 6 a. m. fondeó el vapor N. A. "Costa Rica," de 1.166 toneladas, procedente de Panamá, con dos días de mar, 61 tripulantes. Capitán Dow, consignado á Rohrmoser & Cª. Pasajeros: Juan, Jorge, Ana, Esteban, María y Nicolás Costa, Angelo Leones, Juan, Elías, María, Catarina, y Jorge Nicolás; Flora, Rosa, Elia, Esteban, y Juan Jorge, Francisco y Esteban Leons, Concha, Stoica, Esteban, Ana, Jorge, Elías, Tula, María, Alejo, Margarita y Miguel Nicolás, Nicolás Parraquicos y María Teresa. Carga: 658 bultos mercaderías, con 23 toneladas. Correspondencia: 2 sacos.

Julio, 13.—Hoy á las 6 13 a. m. fondeó el vapor inglés "Casma," de 357 toneladas, procedente de "Pedregal," con dos días de mar, 30 tripulantes. Capitán, Growow, consignado á Rohrmoser & Cª, sin pasajeros. Carga: 225 novillos y un caballo.

EL PROBLEMA DEL MATRIMONIO.

Voy á tener el honor de presentar á ustedes algunos matrimonios, en demostración de que ese problema de unirse y aguantarse un hombre y una mujer para toda la vida, merece pensarse mucho.

Pero dejemos los comentarios para después, y vamos á presentar los tipos, tomados del natural.

Ahí tenéis en la tertulia de los señores de X á Clotilde y Ricardo... No puede darse en sociedad matrimonio mejor unido ni más dichoso. Ella es alta, esbelta, rubia, hermosísima. Su carácter es dócil y está sometida á su marido de un modo incondicional. Así lo declara, añadiendo que en esta sumisión está la felicidad del matrimonio, porque la autoridad del marido debe ser respetada. Ricardo es un hombre trabajador, de irreprochables costumbres, aunque con sus ribetes de mal genio, templado por la dulzura de la esposa.

Así es este matrimonio en sociedad.

Pues bien, todo eso es pura hipocresía.

Clotilde, en el retiro del hogar, es una mujer dominante, irascible, exigente, que trata á su marido como á un zapato viejo, y Ricardo es un Juan Lanás que se deja golpear á diario por su mujer sin atreverse ni aun á sujetarla los brazos.

De aquí se deduce que los matrimonios suelen ser en casa lo contrario de lo que aparecen en sociedad.

Elena era una muchacha lindísima. Convencida de su hermosura, pasó su juventud esperando el gran partido que creía merecer, y rechazando ofertas de jóvenes que eran muy poco para ella.

Pasaron los años, y el duque, el millonario, el príncipe que esperaba, no parecía.

Y, por último, se casó con un viejo verde, de muy mediana fortuna, por no quedarse al fin de la jornada para vestir imágenes.

Don Analecto amaba á Elena hasta la adoración, satisfacía sus menores caprichos, la colmaba de toda clase de atenciones.

¿Qué más podía Elena pedir?

¡Quién sabe! Tal vez lo que un viejo no puede dar.

De aquí la frialdad de Elena. Y esta frialdad, que era la desesperación de don

Anacleto, acabó por engendrar unos celos rabiosos.

Y él es víctima de sus celos y ella es una mártir.

Corolario. Así concluyen los sueños de grandezas, por exceso de amor propio.

Beltrán es un artista eminente, todo corazón, inteligencia, espíritu. Además es un sabio.

Julia, su esposa, es muy bella; pero toda materia, positivismo. Además es ignorante, y, por consecuencia, estúpida.

Las lucubraciones científicas y los entusiasmos artísticos del esposo, le parecen á la esposa absurdos y ridículos. Y ¡hasta le mira con desprecio!

Beltrán es respetado en el mundo, y despreciado en su casa.

Estos dos caracteres no llegarán nunca á fusionarse.

Síntesis. La desigualdad de inteligencia puede engendrar la desgracia en el matrimonio.

Amparo es una mujer educada con todos los exquisitismos y delicadezas de la ternura.

Sus padres eligieron entre los pretendientes á la mano de la niña, á un hombre enriquecido en el comercio de habichuelas, que si bien de educación poco esmerada, era honrado y trabajador, segura garantía, según ellos, para la felicidad.

Y Amparo y Roque se casaron, y los exquisitismos de aquella no se avienen con las groserías de éste, y antes de una semana Roque abofeteó á Amparo, lo que á ésta le pareció una monstruosidad, y á aquél la cosa más natural del mundo, por que así lo había visto desde su niñez entre la sociedad que le rodeaba.

Y en suma, que la diferencia de educación es en el matrimonio prenda segura de desgracia.

Renuncio á presentar maridos calaveras y mujeres livianas.

Aún sin esto, en el problema del matrimonio es preciso medir caracteres, edades, inteligencias, educación y hasta temperamentos.

Si en cualquiera de estas condiciones hay disparidad, tened por cierta la desventura.

Uno de los cónyuges puede ser feliz á costa del otro. Eso es frecuente.

Los dos pueden ser desgraciados. Más frecuente aún.

Que sean dichosos los dos es lo difícil. Y este es el problema del matrimonio.

V. MORENO DE LA TEJERA.

Súplica.

Sé me ha desaparecido una cruz de concha fina con su crucifijo de plata y punteras también de plata. Suplico al que la haya encontrado se sirva devolvérmela, ó entregarla al señor Cura de la Merced, ó en la oficina de "La Unión Católica," por lo que le quedará agradecida.

MECÉDES VARELA DE BRENES.

Matias Núñez,

ofrece al público sus servicios para obras de Carpintería y Ebanistería, las que ejecutará con esmero y exactitud. Ha establecido su Taller en la calle 22, nº 52, frente al Teatro nuevo.

También ofrece maderas listas, de buena calidad, como tablas, tabloncillos, alfajías, tablilla y toda clase de maderas de construcción.

"MAS VALE TARDE QUE NUNCA"

Es un proverbio sabio; pero es mejor hacer las cosas á tiempo. Muchos tísicos y otros enfermos, encontrándose ya dispuestos á abandonar toda esperanza de vida, han hallado alivio y aún curación usando la Emulsión de Scott; pero en algunos casos era ya tarde para lograr una curación rápida. La

Emulsion de Scott

arranca el mar de raíz, especialmente usándola á tiempo, cuando comienza la debilidad ó pérdida de carnes. No hay caso de debilidad ó extenuación que resista á este preparado que produce fuerzas y crea carnes.

Así lo atestiguan millares de médicos que la recetan en casos de Tos y Catarros, Debilidad Pulmonar, Anémia, Escrófulas y Raquitismo.

La legítima lleva en la cubierta la etiqueta del hombre con el bacalao á cuestas.

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS,

SCOTT y BOWNE, Químicos, Nueva York.

No hay emplasto poroso como el "Excoelsior."

**Botica de San José
DEL DR. J. RAMON GALLEGOS,
En Ouesta de Moras.**

Este establecimiento ha sido de nuevo abierto en el local que ocupaba antiguamente. Aquí encontrarán mis clientes en particular, y el público en general, un variado surtido de medicinas, productos químicos y farmacéuticos y medicinas de patente.

Aquí se vende el CURA-CUTIS del Dr. Breakey para las pecas y otras manchas cutáneas.

Se despachan recetas á precios sumamente baratos.

San José, Julio, 1895.

AVISO.

En la Avenida 8ª número 127, Oeste, á 25 varas de la esquina del Parque Central, se trabajan

ADORNOS Y ORNAMENTOS DE IGLESIA

de todas clases: también se venden hechos y se componen.

Venta de COLCHONES de toda clase

á precios módicos.

Alfonso Tornieri

INDUSTRIA CERAMICA
DE LADRILLOS MOSAICOS DE SAN ANTONIO,
CON PRIVILEGIO EXCLUSIVO DEL GOBIERNO
LADRILLOS MOSAICOS DE TODA CLASE
TEJA DE VARIOS COLORES LISA Y ESMALTADA
LADRILLOS LABRADOS Y DE ORNAMENTO PARA EDIFICIOS, &c &c &c.



PARA PRECIOS Y CONDICIONES DIRIJIRSE
A J. E. VAN DER LAAT EN SAN ANTONIO.

ORO AMERICANO

SE VENDE.
Pormenores en esta imprenta.

ANUNCIO.

Se desea comprar un **BILLAR** en buen estado.

Informan en la vinatería

HACIENDA PINS.

ENÉRGICO RECONSTITUYENTE
VINO DE PEPTONA
de CHAPOTEAU
La Peptona es, á causa de su pureza, la única empleada en el Instituto Pasteur.
Este vino contiene la carne de vaca digerida por la pepsina; es mucho más activo que los jugos y extractos de carne; nutre con el los anémicos, convalecientes, tísicos, enfermos privados de apetito, asqueados de los alimentos ó incapaces de soportarlos, y los extenuados por el trabajo, el cansancio ó las vigiliass.
En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

APPAUVRISSEMENT du SANG
L'anémie, les pâles couleurs, les maux d'estomac, les époques difficiles, les pertes blanches ont besoin pour être guéris rapidement du fer à l'état soluble et de phosphates; on les trouve réunis dans le Phosphate de fer de Leras, très recommandé pour les enfants pâles, délicats, privés d'appétit et les jeunes filles qui se développent difficilement.
Dépôt dans toutes les Pharmacies.

ASMA - OPRESION
Los Cigarrillos Indios de Grimault y C^{ia} son el remedio más eficaz que se conoce contra el Asma, la Opresión, el Insomnio, el Catarro, y para facilitar la Expectoración.
En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

PURGANTE JULIEN
Confitte vegetal, Laxativo Refrigerante
Contra el EXTREMISMO
Este purgante, exclusivamente vegetal, se presenta bajo la forma de un dulce exquisito y agradable, que purga con suavidad y sin molestia. Es admirable contra las afecciones del estómago y del hígado, la ictericia, la bilis, las flemas, la pituita, las náuseas y gases. Su efecto es rápido y benéfico en la jaqueca cuando la cabeza está cargada, la boca amarga, la lengua sucia, falta el apetito y repugna la comida, en las hinchazones del vientre, causadas por la inflamacion intestinal, pues no irrita los organos abdominales. En fin, en las enfermedades de la piel, el usagre, y las convulsiones de la infancia. El Purgante Julien ha resuelto el difícil problema de purgar á los niños que no aceptan ninguna purga, pues lo piden y lo comen con deleite como una azucarada pastilla de chocolate que sale de la confitería.
Dep. en PARIS, 8, RUE VIVIENNE y EN LAS PRINCIP. FARMACIAS Y DROGUERIAS

ELIXIR ANTINERVOSO
POLIBROMURADO
De BAUDRY, Farmacéutico de 1ª Clase.
Este Elixir, que reúne en perfecta combinación los bromuros de potasio, de sodio y de amonio, es de un gusto agradable y fácilmente aceptado por los estómagos más delicados. Numerosas experiencias han confirmado su eficacia en el Insomnio, la Jaqueca, la Agitación nocturna, las Palpitaciones, pues calma en breve tiempo la excitabilidad nerviosa. Conviene particularmente en las Convulsiones de los niños, y á las señoras que padecan de espasmos, vapores, y ataques de nervios. Su empleo regular es un poderoso auxiliar contra el histérico, la epilepsia y el baile de San Vito.
PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias

¡Consérvese la Salud!



MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.

EL SALINO HIGIENICO DE HUNSTOCK.

Efervescente. Antibilioso. Purgante.

El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Riñones, Bazo e Intestinos.

CURA RADICALMENTE: *Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga, &c., &c., &c.*

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO DE LOS TRÓPICOS.

Fascos grandes y pequeños en todas las Boticas

LA CONTRADOLINA.

Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Período Menstruo. DÓSIS de 25 á 50 CENTÍGRAMOS.

HEADLINE

El incomparable Remedio para la **Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemierania,** y todas clases de **Dolores de Cabeza.**

UNA CURA INMEDIATA. — ¡NUNCA FALTA! —
De venta en todas las Boticas.

AVISO.

Durante mi ausencia del país he conferido poder generalísimo al señor Licenciado don Moisés Rodríguez.

Barba, Mayo 27 de 1895.

Gustavo Rothe.

BOTICA

“La Victoria”

— DEL DOCTOR M. ZUÑIGA. —

Se han recibido 144 docenas de Emulsión de Scott & Bowne; 144 docenas de aceite de hígado de bacalao marca Lanman & Kemp, frasco pequeño, y 72 docenas vino tónico y nutritivo de quinquina y cacao de Bugeaud; también recibimos vino quina Laroche y Alquirtrán Guyot que ofrecemos á precios módicos á nuestros clientes al por mayor.

Se venden dos aparatos para despachos de frescos con agua gaseosa, uno grande de mármol y uno pequeño de cristal. Entenderse con Mr. Schoeder.

Acabamos de recibir los artículos siguientes:

PERFUMERIA:

Papel de Oriente para perfumar las habitaciones, pastillas de violeta para perfumar la boca, cosméticos para los labios. Extractos de olor de: *Ilang-Ilang, Céfiro oriental, Belleza, Violeta blanca, Reseda, Heliotropo, Lucrecia, Lilas de Persia, y Directoire.* Dentorina Rigaud, Agua de Lavanda inglesa, Polvos dentífricos de Rigaud, Chinos, Ilang Ilang, Kananga, Maóteha, Crema de Kananga y de Perlas. Cosméticos para el pelo: blancos, negros, blondos, castaños etc. Jabones de: Kananga, Reseda, Heliotropo, Victoria, Lilas de Persia, Flores de Mayo, Lechuga y Afrecho. *Brantina Parisiense.* Agua de Kananga.

DROGAS Y MEDICINAS.

Perlas de pepsina Chapoteaut, Glóbulos sanguíneos, Jarabe de fosfato de hierro de Leras y de Dusart. Cápsulas de antipirina. Cigarrillos de estramonio ó indianos. Gránulos de: pepsina, estircina, pilocarpina, etc. Inyección y cápsulas de Mático. Jabones medicinales de: ácido fénico, bicloruro de mercurio, azufre y glicerina. Pastillas de: tolú, clorato de potasa Palangié, cocaina, ipecacuana y pepsina. Jarabe de rábano iodado.

La bien acreditada casa Rigaud & Chapoteaut nos ha enviado para vender por su cuenta, nuevas preparaciones, que recomendamos al público como una verdadera novedad:

Cápsulas y Vino de fósforo, glicerato de cal. Siropes de hipofosfitos de hierro y de fósforo glicerato de cal.

Horas de consulta del Doctor Zuñiga. $\left\{ \begin{array}{l} 8 \text{ á } 10 \text{ a. m.} \\ 12 \text{ á } 2 \text{ p. m.} \\ 7 \text{ á } 8 \text{ p. m.} \end{array} \right.$

Apartado 66.

Teléfono. 142.

AVISO.

Tengo el gusto de avisar á mis clientes y al público que acabo de recibir las tan acreditadas

Pailas de hierro

conocidas como de las de mejor calidad importadas hasta el día.

También se está renovando constantemente el surtido de vinos puros, de los que encontrará siempre el consumidor venta al por mayor y menudeo.

Especialidad en vinos de

Priorato para mesa y

Cartuja para consagrar.

Luis Arce.

RECINO BALMACEDA PLATERO.

Contando con buenos operarios y con una larga práctica en el oficio, ofrece hacer todos los trabajos que se encomienden, particularmente en obras finas y de Iglesia á satisfacción de los que tengan á bien ocuparlo. Tiene su taller en la calle de la Estación y Telégrafo de Heredia, casa esquina, donde se le encontrará siempre dispuesto á complacer á sus parroquianos.

Heredia.—Costa Rica,

MASSACHUSETTS BENEFIT LIFE ASOCIATION DE BOSTON.



Seguros de vida

SEGUN EL SISTEMA MODERNO

50 % de economía.

Agente General,
Guillermo Pradilla.

Agentes Banqueros,
Banco de Costa Rica.

Médicos examinadores,
Rojas & Soto.

TIPOGRAFIA

DE SAN JOSE

ESTE ESTABLECIMIENTO QUE CUENTA CON

La más variada y excelente colección de tipos y

MAGNIFICAS PRENSAS

Ofrece hacer con esmero, elegancia y prontitud

Circulares, Cuentas, *Recibos,*

Guías, Hojas sueltas,

Libros talonarios,

Folletos, *Cartas de visita,*

de casamientos, de entierro, etc.

Y

TODA CLASE DE IMPRESIONES

á precios módicos.

CALLE 19 SUR, Nos. 153 y 159. Casilla del Correo 147.

EL SANTISIMO ROSARIO,

REVISTA MENSUAL ILUSTRADA

bajo la dirección de Padres de la Orden de Predicadores.

Dirección y Administración en el Convento de S. Pablo, Palencia.

En esta Revista, además de los artículos propios del título, se publican otros científicos, religiosos, históricos, biográficos, sección de noticias particulares y generales, y un grabado ó dos en cada número. Tiene la Revista 56 páginas, por lo menos, en tamaño de 4º, papel satinado y cubierta de color.

Su precio al año \$ 3.50.

Tip. de San José.